

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes  
Extranjero. . . . 3'000 " al año  
Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telegráfica: BIEN - MADÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XV.

Madrid, jueves 20 de septiembre de 1917

Núm. 13.334.

## Obra política y social

### Las clases conservadoras

Apuntábamos ayer, comentando las últimas declaraciones del señor Maura, la afirmación de que las clases conservadoras tienen gran culpa de que no hayan prevalecido los procedimientos, el sistema, las doctrinas políticas que representa el insigne hombre público.

En esto, como en todo, es justo hacer distinciones y reconocer excepciones.

Queden, pues, a un lado y tranquilos con la sanción de la conciencia los que estimen que han cumplido sus deberes. Nosotros nos referimos, generalizando el problema, a esa enorme masa de clases conservadoras retraída en los hogares, indiferente, temerosa, y principalmente a esos elementos directores de positiva influencia social, de grandes medios de acción, de poderosos recursos, que sacrifican a su egoísmo o a sus personales conveniencias el bien colectivo.

Es indudable que las clases conservadoras pudientes españolas se han preocupado muy poco de hacer obra social, que es base de la política del señor Maura. Contando con sobradísimos elementos para realizar esa labor, han permitido que cuatro políticos socialistas les priven de una grande y positiva influencia sobre las colectividades obreras. Muchas veces, cuando estalla una huelga formidable, como esas que surgen cada mes en Bilbao, nosotros nos encaramos con los elementos patronales para decirles únicamente: «Vosotros tenéis la culpa. No os preocupáis de la educación de vuestros obreros ni de la preparación de los hijos de vuestros obreros, ni de hacerles amable la vida a las familias de vuestros obreros. Sobrándoos los millones, no habéis pensado jamás en construir barridas higiénicas en las que se agrupen los trabajadores, con sus escuelas, sus templos, sus centros de recreo; no se os ocurre fundar periódicos para ellos, ni organizarles cursos de conferencias, ni montar talleres de estudio y de práctica; ni que hagan su preparación espiritual y material, siempre bajo la amable influencia de vuestros amigos o de vuestros representantes, los futuros trabajadores. Todo eso, tan importante, mucho más importante que el dividendo, porque al rodar de los años lo centuplicaría, lo dejáis a merced del explotador político de los trabajadores, que es vuestro enemigo, el que ha de poner en peligro vuestra fortuna, vuestra tranquilidad y tal vez vuestra vida.»

Para comprender lo que esa obra significa, los elementos pudientes conservadores a que aludimos no tendrían que hacer otra cosa que mirarse en el espejo de cualquier personalidad o entidad que entienda su misión de manera distinta. ¿Cuántas veces se han declarado en huelga o han creado un grave conflicto los miles y miles de obreros de la Transatlántica? Y el marqués de Comillas no se ha arruinado, ni es un sembrador de teorías anarquizantes. Hace muchos sacrificios pecuniarios, pero realiza también muchas grandes obras, que redundan

no sólo en bien de sus propios intereses, sino en beneficio de la sociedad española. Escuelas, pensiones, barridas de trabajadores, asistencia espiritual, educación... Todo eso es costoso; mas si con ello se merman alguna vez un poco los bienes materiales, también es cierto que se duplica la renta de la satisfacción interior.

Pues lo mismo que ocurre en el orden social está sucediendo en la vida política.

Para que triunfe una política como la de Maura es indispensable la cooperación colectiva, porque el triunfo de ese sistema que tiene por bases la equidad, la justicia y la honradez, no se llega con habilidades y combinaciones. Es necesario educar al pueblo por medio de la escuela, del periódico, del círculo, de la propaganda. Y esa labor no se realiza diciendo a toda hora que Maura es un hombre admirable, que su política de orden y honestidad se impone y que es necesario ir a una completa transformación de la vida nacional. Eso se logra poniendo cada cual en la obra lo que tiene: unos, su inteligencia; otros, su actividad; otros, sus puños, y otros, su dinero.

Y en España se da el triste caso de que luchan los inteligentes, los humildes, los que no disponen de más aptitud que el puñetazo a la hora de defenderse, y de que el dinero, salvo honrosas y contadas excepciones, se quede en casa a la hora de la lucha y del peligro. Y menos mal cuando se limita a quedarse en casa esperando el dividendo, porque suele darse el caso de que mientras todas las demás actividades luchan contra el desorden y el empuje anarquizante, él se solidariza con Ferroux en un Consejo de administración.

Esta es la triste realidad y contra ella es necesario que reaccionen los elementos pudientes de las clases conservadoras, pensando en que los sacrificios que hoy hagan en toda esa labor social y política pueden salvarles mañana de una catástrofe; que tampoco es lícito pedir que los demás — sea un Gobierno, como en 1909, sea otro Poder de la vida nacional, como ha ocurrido en otras ocasiones — defiendan y amparen un interés cuando ese interés no ha contribuido ni a la construcción de las trincheras contra los embates revolucionarios.

Son estas verdades muy amargas; pero son verdades que tenemos la obligación de decir, en las que insistiremos con mayor detalle y puntualización, porque nuestro deber no estriba sólo en combatir a los de enfrente, sino en despertar y estimular a los de al lado. (De «La Acción».)

### Los simios de Europa

No puedo acordarme ahora en qué periódico francés se nos llamó antes de la guerra a los españoles los monjes de la cultura. Nuestra misión, regularmente cumplida, era la de ir

tar a los demás pueblos en todo: en arte, en literatura, en filosofía, hasta en política: literatura francesa, filosofía alemana, política inglesa. La cocina, los muebles, la indumentaria, el juego, la educación, todo venía de extranjeros, y el ideal perfecto de todo español o española consistía en dejar de serlo para convertirse en un ser híbrido, sin nacionalidad determinada, sin carácter, que chapurreara el francés, olvidara el castellano, viera a la inglesa, se recorta el bigote, toma té a las cinco y habla mal de los toros y de los frailes. Con todo esto y un viajecito a París, cástete europeo, concepto de «significación imprecisa», como conviene para seducir a los pobres de espíritu.

Hasta se inventó, ¡oh, Larra! ¡Oh, Curioso Parlante!: hasta se inventó el verbo «triflaxivo europeoizarse», usado, sobre todo, en imperativo; europeoizémonos, que parece el título de una comedia griega. ¡Cuánta tinta y cuánto papel malgastados por unos señores que se llaman pedagogos o sociólogos — Dios me perdone, si poco — y todo para contraponer a Europa y a España; para convencernos de que Europa era algo distinto y superior; que comen zaba allende el Pirineo. Después, otros escritores, convectos de superchería, nos enseñaban que tras la palabra Europa no había un concepto geográfico o geomérico, sino una idea normativa, trascendental. Ya podíamos consolarlos: se podía ser europeo siendo japonés o chino, y no debíamos perder la esperanza, nosotros, los españoles. En una palabra, podía haber salvajes en Inglaterra, en Francia y en Alemania (antes de la guerra); Europa misma podía muy bien dejar de ser europea, porque lo europeo es un tipo mítico, que está más allá de toda experiencia ideal construido, según unos «a priori» por la filosofía trascendental; «a posteriori», empíricamente, según la filosofía positivista.

Pero en política, el ideal de los gobernantes españoles y de algunos llamados maestros era Inglaterra. ¿No lo es todavía? ¿Quién no está cansado de oír: «Hay que gobernar a la inglesa»; «governaremos a la inglesa»? Y todo el mundo, como si estuviera en el secreto, se daba por satisfecho. Nadie sabía en qué consistía gobernar a la inglesa; no lo sabían tampoco aquellos que cifraban el ideal de perfección en tal programa. Pero ¿quién osa preguntar lo que por sabido se calla? Pues qué, ¿no está bien claro? Gobernar a la inglesa, es gobernar como en Inglaterra. Y quién es el pobre hombre que no sabe cómo se gobiernan en Inglaterra? Todos se llamábamos; todos, menos algunos defraudados parlamentarios que dogmatizaban en discursos y libros con un cinismo que, a fuerza de ser grande, les hacía inmanes, inevitables, incontrovertibles. Y en el Parlamento, cuando algún maestro se levantaba invocando el Derecho público inglés, nuestros diputados asentían para no descubrir su nesciencia.

Ahora resulta que conocer a fondo el modo de gobernarse los ingleses es sumamente difícil porque ni ellos mismos lo saben a ciencia cierta. Yo no sé si el hecho es lamentable o no. Lo que sí sé es que el libro del profesor de Derecho público, en la Real Academia de Posen, doctor Julio Hatschek, «Englisches Staatsrecht», ha venido a deshacer muchas leyendas y a enseñarnos que ya podemos imitar otro sistema — es sistema el inglés — de gobierno cualquiera.

Un inglés, para ser ciudadano activo, con derecho de sufragio, a los veintidós años, ha de poseer una «franchise» general o especial; bien la «household franchise», o la de «lodger franchise». En los condados y burgos ocurre algo semejante; ha de poseer cierta renta, o ser propietario. Hay, además, representación particular de las Universidades. Resultado que se pueden tener tantos votos cuantas sean las «franchises» de que se disponga, ya que las elecciones son en diferentes días.

Belloc afirma que el Parlamento británico no está menos corrompido que en el siglo XVIII, cuando se compraban materialmente los puestos en la Cámara de los Comunes y existían distritos nominales; sino que la forma de corrupción ha variado. Divide a los representantes en tres grupos: ricos ambiciosos de honores, ricos que buscan mayor riqueza, abogados y agentes de negocios. Belloc es un diputado liberal inglés.

En un libro, de inmenso valor para un estudio de psicología política, dice Graham Wallas («Human nature in politics», Londres, 1910) que aun en Inglaterra no hay condado en que el número de los que positivamente interyengan en la vida política exceda del 10 por 100.

Los distritos electorales son tan irregulares, que han provocado diversos proyectos de distribución, sin resultado hasta ahora. Los hay, como Durham, con 2.600 electores, y como Romford, de 53.000. El número de los ingleses excluidos injustamente de la función del sufragio se eleva a unos cuatro millones y se calcula en medio millón el de los electores con dos o más votos. Inglaterra, madre del parlamentarismo, tiene un parlamento que represente, en realidad, la voluntad de la nación?

Existen organizaciones electorales que obedecen a los jefes de partido, con fondos destinados a las elecciones — los «kaukus» — que imponen al pueblo los candidatos. No hay verdadera libertad de reunión ni de asociación, ni ha existido nunca en Inglaterra, porque rije aún el «Unlawful Societies Act.» de 1799, que las limita, y no hay protección contra las arbitrariedades policíacas ni contra los obstáculos que a las nuevas Asociaciones se oponen, al medio de defender a los individuos contra la agrupación a que pertenecen.

«The Law of Conspiracy» da a los Tribunales facultades arbitrarias y omnímodas. Tampoco está garantizada la libertad de imprenta.

Nosotros, afortunadamente, no hemos imitado nada de esto. En cambio pretendemos sostener el régimen de partidos durantes y todos los defectos del parlamentarismo agravados en la copia. ¡También hay quien se envuena con póemas ingleses, porque son de ton! Y no hay quien se atreva a imponer una bebida nueva, y menos si no trasciende a europea, que es un olor insoportable.

ALBERTO JARDON  
Orledo, 10 septiembre.  
(De «El Debate».)

### Páginas de la campaña

La undécima batalla del Isonzo  
Los soldados de Cadorna han detenido su impetuosa ofensiva para continuarla de nuevo con más pujantes bríos tan pronto como logren reponer los cuadros de tropas que han sufrido en el choque bajas enormes.

Esta pausa en la lucha no es más que una pequeña tregua, para volver a empezar de nuevo la terrible empresa de escalar las cimas inaccesibles de agrestes montañas y la no menos peligrosa y difícil de rodear estratégicamente el centinela avanzado del monte Hermada, que avizora y defiende la posición y la posesión de Trieste.

Los críticos militares extranjeros sostienen que la undécima batalla del Carso no ha tenido aún punto final y que hoy no será más reducida la tregua, pudiéndose, por lo tanto, considerar los hechos que sobrevengan como legítima continuación de los que acaban de desarrollarse.

La undécima batalla está, pues, ahora, en un compás de espera. El Alto Mando italiano ha precisado, con toda urgencia esta pausa para rellenar debidamente los huecos enormes, causados en las filas del ejército combatiente por la abun-

gada defensa de las huestes austro-lugaras.

El terreno ayuda mucho a esta briosa resistencia, dicho sea en abono de la verdad.

La labor del ejército italiano es inmensamente fatigosa, pero no hay que manifestar claramente esta fatiga para evitar el desaliento que entonces cundiría indudablemente en el país, ya que el espíritu bélico no está a un muy elevado nivel, ni tal es el camino.

Italia entró en la contienda equivocándose de medio a medio, pues sepechó que su sola inclinación decidida la pelea daría el triunfo rotundo a uno de los bandos, al que ella adoptó en la guerra, opuesta, mente a sus sagrados compromisos de la paz.

El pueblo italiano creyó siempre que sus ejércitos caminarian de victoria en victoria y que por su intrusión la pelea tocaría a su fin, y como el tiempo pasa y los hechos han desmentido de un modo terminante aquella hipótesis que decidieron la intrusión, resulta a la postre que el espíritu público sufre cada día mayor decaimiento, y para no dar margen a que esta depresión sea funesta, es por lo que la undécima batalla del Isonzo se reanudará inmediatamente con iguales bríos. Afortunadamente duró la ya célebre batalla tres semanas y ahora, cuando vuelva a comenzar, solo Dios sabe lo que podrá durar.

Lo que sí es dable predecir es que, por muy felices que sean los resultados que logren los asaltantes y por mucho que sea su poder arrollador, no ha de bastar este empuje para que los ejércitos del Rey Víctor Manuel entren victoriosos en la ciudad sitiada, en la anhelada plaza, en la irredenta Trieste.

Una periferia temporal de lluvias es en estos momentos pretexto hábil para que la tregua se prolongue, mientras las artillerías no callan un solo instante.

COMANDANTE ETNA  
16 de septiembre.

### Parálisis administrativa

Con este título hallamos en la prensa francesa un artículo, que puede servir de nueva pieza de convicción en el proceso largo y voluminoso que la opinión pública está instruyendo en el vecino país contra la remora administrativa, puesta de manifiesto durante la presente guerra.

«Produzcamos! produzcamos! clamaba a voz en grito los periódicos franceses. Pero para producir se necesitan hombres, capitales, materias primeras, y principalmente facilidades, por parte del gobierno.

¿Facilidades? He ahí algunos ejemplos de ellas.

Un diario compra en los Estados Unidos máquinas que no se fabrican en Francia. Supongamos, y ya es suponer, que se han salvado todos los obstáculos e inconvenientes del transporte. Las cajas están ya en el puerto y sólo falta recogerlas. Primera tentativa y primera remora. Hay que dirigir una solicitud por triplicado al ministerio de Hacienda. Bueno, ya está. Hay que esperar un plazo. Una vez transcurrido, resulta que el formulario ha cambiado. Hay que rehacer la solicitud con arreglo al nuevo modelo, esta vez por cuadruplicado. Está bien.

Pasan días, y conviene practicar algunas gestiones «extrareglamentarias» para que la cosa marche. Se practican. Llega la autorización, repleta de timbres, visto buenos, sellos, etc.

Por una nota marginal se advierte que la autorización ha de utilizarse dentro de un plazo determinado... pero lo chistoso del caso es que las cajas han llegado ya a la imprenta y las máquinas están ya montadas y en disposición de funcionar, cuando se

recibe despachada la autorización para retirarias de la Aduana.

«Por qué? Porque a un aduanero subalterno se le ha ocurrido «desembarranzarse de ellas y por sí y ante sí se le ha ocurrido llamar al importador, diciéndole: — ¡Hombre, qué teme usted esto de delante! —

Otros casos. Un gran terrateniente, deseoso de contribuir al avituallamiento de la nación, se dedica a la cría de volatería. La Administración le obliga a la separación de especies. Una especie de frontera ha de marcarse entre los dominios de las aves acuáticas y los respectivos de los pavos, gallinas, etcétera.

Una alambrada bastará para ello. Pero el alambrado puede servir para usos de guerra y el vendedor no puede servir a sus parroquianos sin una autorización ministerial cuyos trámites vamos a indicar.

El terrateniente que, además de ser un gran propietario, y quizás por serlo, goza de influencia política, se dirige personalmente a los altos funcionarios de Estado y él mismo, a la mano, entrega al ministro de Agricultura, en presencia de su subsecretario el oportuno expediente para obtener una «alambrada» destinada a cercar crías de volatería. Se le recibe muy bien. Sale muy bien impresionado.

Quince días después recibe una atenta misiva concebida en estos términos:

«Tengo el honor de participar a usted que no me compete autorizar las utilidades de alambradas, y me complace añadir que he pasado el expediente al ministerio de Comercio al que corresponde entender del caso.»

El ministro tiene la atención de poner una nota de su puño indicando la oficina (1.ª sección del servicio técnico), a la que corresponde la tramitación.

El interesado se pone en marcha hacia la sección primera del servicio técnico del ministerio de Comercio... y, gracias a su condición de hombre de dinero y de partido, se entera de que el ministro de Agricultura se ha equivocado, atribuyendo a su colega el de Comercio el conocimiento del asunto. A quien verdaderamente corresponde es al ministro de Armas.

Allá va el hombre con su influencia política y, por fin, resulta... que mientras tres ministros han deliberado, un sargento movilizadísimo ha despachado la autorización y la alambrada ha sido colocada.

¿Qué prueba todo esto?

En primer lugar, prueba que el atajo es el camino más corto para quien lo conoce y que el viajero bonachón que va por la carretera llega tarde (si no se cansa por el camino) cubierto de polvo y con ganas de no volver a salir de su casa y hogar.

### Crónica monetaria

El Gobierno italiano ha colocado en el mercado de Londres una cantidad importante, en letras a 90 días, y lo mismo ha hecho el Gobierno ruso. El descuento ha sido de 43,4 y 43,16 por 100 respectivamente.

El tipo general de descuento es 4'25,32. Los préstamos al día se hacen entre 3 1/2 y 4 por 100.

Han disminuido algo los depósitos en el Banco de Inglaterra, y también la cartera. Los primeros pasan de 172,47 a 171,94; la cartera de 158,51 a 157,37. La proporción entre la reserva y las exigibilidades es de 19 por 100, contra 18,57 en el balance anterior. En París, continúa la preocupación por el estado de los cambios. En general muestran gran firmeza todos los de los países neutrales; los escandinavos particularmente los de Suecia han experimentado un alza muy notable, que se atribuye en primer término a las restricciones decretadas por Wilson

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Del Extranjero

Madrid 20.

**Parte alemán de la tarde**

El parte oficial facilitado a las dos de ayer tarde por el cuartel general alemán, que comunican desde Berlín, es como sigue:

La noticia de que a orillas del Duna se había entablado una reñida y sangrienta batalla, no parece ser muy cierta, pues los partes oficiales que llegan de aquel lugar no hacen mención de semejante hecho.

El espíritu del soldado moscovita actualmente no está para estas andanzas.

Los partes oficiales de ambos bandos beligerantes no dan noticias concretas de lo que ocurre en los sectores septentrionales de peña.

Parece ser que las tropas moscovitas intentan hacer algo práctico en Volhynia y por la raya frontera de la Podolia.

Al oeste del Sret hubieron varios ataques con resultados favorables para nuestras tropas.

En la frontera austroitaliana se han registrado algunos ataques en la meseta de Banizza y mucho fuego de artillería.

Frente occidental. — La densa niebla limitó la actividad de la lucha en la parte norte del frente de Flandes.

Entre Lens y el canal de La Basée aumentó el fuego de la artillería.

Continúa la lucha de artillería delante de Verdun.

Los franceses emprendieron un ataque entre Semegmeux y la carretera de Beaumont-Vacheranville en un frente de tres kilómetros y medio.

Ante la tenaz resistencia y la fuerza de ataque de nuestra infantería, apoyada por el certero fuego de los artilleros, el enemigo no logró éxito alguno.

Algunas compañías francesas fueron aniquiladas antes de llegar a nuestras líneas.

Las pérdidas del enemigo han sido muy elevadas.

En diversos puntos del resto del frente occidental ha habido varios conatos de ofensiva de los aliados, que han sido rechazados en todas partes.

**Parte francés**

El parte oficial del Estado Mayor francés que desde París comunican es como sigue:

Durante todo el día ha habido mucha actividad de ambas artillerías en la granja de Froidemont y alrededor de Hurtebise.

Un golpe de mano del enemigo intentado contra nuestras trincheras al nordeste de Taury, fué fracasado por nuestros soldados en luchas con granadas de mano.

En Vacheranville nuestras fuerzas emprendieron un importante ataque, consiguiendo algunas ventajas.

Al este de Craonne nuestro nutrido fuego hizo fracasar una tentativa del enemigo que estaba preparada al sur de Jubricourt.

Al noroeste de Reims hacia Coda nuestros destacamentos penetraron en las trincheras alemanas destruyendo los refugios enemigos y aprensionando varios alemanes.

A la derecha del Mosá se han sostenido luchas de artillería.

En el Woivre y en la Lorena nuestras tropas efectuaron algunas

incursiones apoderándose de varios prisioneros.

**Segundo parte alemán**

Desde Koenigwusterhausen radiotelegrafía el siguiente parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán a las doce de anoche.

En el frente de Flandes reinó una gran actividad de artillería especialmente en Lens y Saint Quentin.

Durante la noche contingentes de reconocimientos enemigos avanzaron en varios puntos contra nuestras líneas, siendo rechazadas todas sus tentativas.

En el transcurso de los combates librados ayer al norte de Saint Quentin, los ingleses lograron obligar a nuestras patrullas a retroceder de sus puestos cerca de Hargicourt.

Esta mañana ha sido recuperada por nuestras tropas la posición al este de Hargicourt.

También en el Soissons, Aisne y Marne la artillería ha estado muy activa.

En la carretera de Beaumont-Bicheville empujamos al enemigo causándole muchas pérdidas.

En algunos sectores de la Champagne contingentes de reconocimiento franceses avanzaron contra nuestras posiciones siendo inmediatamente rechazados.

En luchas aéreas hemos derribado 16 aparatos enemigos.

Frente oriental. — El fuego de la artillería aumentó de intensidad en Danaburg y el arco que rodea a Lutzk.

El enemigo logró entrar en Grosky siendo derrotado en contraataques perdiendo los rusos numerosos prisioneros.

Cerca de Varuita y Mulcolul las tropas rumanas repitieron sus ataques sufriendo una gran derrota.

En la cuenca y desiaderos de Monastir ha aumentado la acción de la artillería.

Entre los lagos Prespa y Doirán las tropas búlgaras obligaron a huir varias fracciones inglesas que intentaban un reconocimiento.

**Noticias de España**

Madrid 20.

**Conferenciando con el señor Dato**

El Presidente del Gobierno señor Dato conferenció con el ministro de Gracia y Justicia señor Burgos, durante la conferencia largo rato.

Recibió también el señor Dato al Fiscal del Tribunal Supremo señor Canals.

A última hora de la tarde recibió también al Presidente señor Jorro.

Se cree que estas visitas y conferencias tienen alguna relación con la cuestión Marcelino Domingo.

**Los periodistas en la Presidencia**

Como de costumbre acudieron los periodistas a la Presidencia en cuyo despacho nos recibió el señor Dato después de recibir la visita del señor Jorro.

Dijonos el Presidente del Gobierno, que conferenció por teléfono con el ministro de Estado marqués de Lema quien le dijo que Sus Majestades los Reyes darían por terminado su verano el día 30 pero que continuarán unos días más en San Sebastián.

El marqués de Lema regresará a Madrid el día 1.º del mes próximo.

Los telegramas que el Gobierno recibe de provincias, dijo el señor

Dato, dicen que no ha ocurrido novedad en sitio alguno.

Manifestó también el señor Dato que el ministro de Fomento señor vizconde de Eza le había dicho que la Compañía del Norte le había dirigido una comunicación en la cual le participa, no son ya necesarios los equipos que con motivo de la huelga se enviaron para prestar servicio, puesto que el personal de la compañía va hacia la normalidad.

Los periodistas dijeron al señor Dato: Eso induce a creer que se acerca el fin del estado de guerra.

Contestó el señor Dato a esa indicación que si, si todo tiende como ahora a normalizarse.

**El señor Matos no quiere hablar**

Los periodistas visitaron al ex-gobernador civil de Barcelona a quien trataron de interrogar.

El señor Matos no quiso hacer declaración alguna, decidido que sería inútil cuanto dijera.

A pesar de las tentativas de los reporteros, el señor Matos no dijo nada relacionado con su actuación en el gobierno civil de Barcelona.

**Regreso del señor Alcalá Zamora**

Ha regresado de su casa de Priego (Córdoba) el diputado liberal y propietario de "El Día" don Aniceto Alcalá Zamora.

**Una carta del señor Besada**

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra mostró, ante un grupo de amigos, una carta del señor González Besada concebida en términos de gran consideración y afecto y en la que le dice que desea asociarse de una manera especial en unión de otros ministros conservadores al homenaje que se celebra en honor del ministro de la Gobernación.

La carta ha sido comentada íntimamente por suponerse que desvirtúa los rumores que circulan sobre las desavenencias de los señores González Besada y Sánchez Guerra.

**Lo que dice "El Día"**

El diario madrileño "El Día" dice que nuevamente ha manifestado el señor Dato que el principio fundamental de la política del Gobierno es el cumplimiento de la ley.

Hicimos notar esto, dice "El Día" porque ocurre muchas veces que a causa de las debilidades de los Gobiernos al tomar como norma el respetar la forma prescindiendo del fondo de las leyes, originando así que haya elementos que para salvar el fondo de la ley quieran prescindir de la forma.

Solo un Gobierno compuesto por personas de gran autoridad moral, dice "El Día", puede lograr la confianza pública.

**Petición al Director de Agricultura**

Telegramas de Zaragoza dicen que las autoridades de Carifana han telegrafiado al Director General de Agricultura rogándole que se admitan facturaciones a pequeña velocidad pues los almacenes se hallan abarrotados de género a los que no se puede dar salida por falta de facturación.

**Los trigos aragoneses**

Comunican de Zaragoza que los mercados de trigos han estado muy animados habiéndose hecho grandes compras en los diferentes pueblos.

La escasez de transportes sigue perjudicando grandemente los intereses agrícolas de todas las comarcas aragonesas.

**MENCHETA**

Ayer tarde celebró nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria tomándose varios acuerdos que publicaremos en uno de nuestros números próximos.

Esta mañana a hora de itinerario ha zarpado de nuestro puerto para Alcedia y Barcelona el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán don José Cádiz.

El señor Cádiz, al llegar a Alcedia, hará entrega del mando del «Mahón» al capitán señor Femenias, posesionándose a la vez del mando del vapor «Menorquín» en cuyo buque seguirá viaje.

Esta noche y en el paseo de Isabel II dará su acostumbrado concierto la banda municipal.

Estando ya algo avanzada la estación, es de esperar serán pocos los conciertos nocturnos que nuestra banda municipal dará en el mencionado paseo.

Hemos recibido el número último de la revista «Balears» que publica interesante información gráfica de los asuntos de más palpitante actualidad ocurridos en la vecina isla.

La empresa del Teatro Principal ha contratado para debutar el sábado dos atracciones la canzonetista a transformación Rosita Manzano y la bailarina Isabel Borull.

El día 29 puede ya darse como seguro, que debutará en nuestro primer coliseo la compañía dramática Cabré, conforme adelantamos a nuestros lectores.

Hemos oído decir que unos comerciantes de esta que se dedican a la compraventa de leña, han adquirido en Valencia un falucho para destinarlo al transporte de dicho artículo en nuestras costas.

Para hacerse cargo del mismo ha embarcado en el vapor de hoy el patrón de cabotaje don José Guerrero que conducirá dicho falucho a nuestro puerto.

En el vapor «Mahón» ha embarcado esta mañana nuestro estimado amigo don Juan Gómez de Tejada, hijo del Coronel de Ingenieros don Antonio.

Aunque no quisieramos pecar de optimistas, nos es grato consignar que según conversación particular que sostuvimos con un fabricante de calzado, parece que en breve esta industria reaccionará, solucionándose en parte la situación obrera algo difícil, debido a la crisis de nuestras principales industrias, como son la fabricación de calzado y monederos.

Las esperanzas de nuestro interlocutor se fijan en que cree que este invierno se fabricará mucho calzado para Francia. Ahora, dijo, lo que mejoraría la situación sería que, en verdad, los Estados Unidos prohibieran toda exportación a los países neutrales, puesto que así escasearían muchos materiales que, cerrados los mercados alemanes, se consumen hoy de América.

Deseamos vivamente que estas esperanzas se conviertan en realidad, pues ello aliviaría la situación obrera.

La normalización de la industria de monederos la creemos difícil, dado el precio que ha alcanzado la plata.

Hoy han empezado a las ocho y media y en la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, las 30 misas de San Gregorio en sufragio de don Bartolomé Escudero Escudero (q. e. p. d.).

Habiendo el señor Presidente de nuestra Cámara de Comercio telegrafiado al Ilmo. señor Director General de Correos y Telégrafos suplicándole que se activasen las formalidades necesarias para que pueda darse cuanto antes principio a las obras de construcción de la nueva Casa de Correos y Telégrafos, el señor Otuño ha contestado al señor Escudero en los siguientes términos:

«Recibido hoy escritura a que se refiere su telegrama próximamente se anunciará en «Gaceta Madrid» concurso de ante proyectos para edificio Correos y Telégrafos en esta ciudad. Le saluda».

Hemos recibido nuevas quejas del abandono que en nuestros mercados se tiene con los perros que constantemente pululan por aquellos sitios, causando molestias a vendedores y transeúntes.

De desear sería se procurara corregir este abuso.

Ayer circuló por nuestra ciudad la noticia de que un payés del término de Toraxa hacía unos cuatro días que había desaparecido de su domicilio, ignorándose su paradero.

Según parece, la noticia es cierta y al tener conocimiento de ello, la Guardia Civil llevó a cabo activas pesquisas para averiguar el paradero o la suerte que había corrido el payés desaparecido.

Anoche decía, aunque no oficialmente, que el individuo en cuestión había sido hallado en la cala de «Canutells», donde había puesto fin a su existencia ahorcándose de un árbol.

Ya han aparecido las clásicas castañas en las esquinas de nuestras calles, las golondrinas de invierno como las han llamado algunos, anunciadoras de que toca a su fin la temporada de buen tiempo y que vamos a sufrir en breve los rigores de un cambio de temperatura.

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL.** — Hoy jueves, grandiosa sesión a las nueve, desarrollándose un extenso y seleccionado programa de películas, entre las que figurarán las cintas «Cuerpo de cazadores», «Servicio de equipajes» (dos partes), el drama en tres partes «Hika» y la cinta cómica «Georget y los indios».

Para el próximo sábado debut de la canzonetista Rosita Manzano y la bailarina Emilia Borull.

**Grande Mercadería de Monera**

**Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.**

**Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.**

**Banco de Monera**

**Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º de octubre de 1917.**

**Dr. LLORENTE**  
de Sanidad Militar  
Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos.  
Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos.  
Cos de Gracia, 12

**Pérdida**  
Desde la calle de San Sebastián a la de Pi y Margall, 12, se perdieron unos pendientes de oro. Se gratificará a quien lo entregue. 8-3

**Se necesita**  
buena cocinera, sueldo 85 pesetas; es inútil se presente si no sabe su obligación.  
Se necesita niñera para chico de 15 meses que camina, sueldo según sea, de 10 pesetas, a 21.  
Informes Externa número 6. 4-6

**Interesante**  
El día 1.º de octubre próximo se abrirá un curso de teneduría de libros teórico-práctico bajo la dirección de don Diego Pretus Escudero.  
Los que deseen inscribirse podrán hacerlo antes del 25 actual en la calle de la Infanta número 19. 3-7

**Para vender**  
Lo está la casa número 61 de la calle de Gracia de esta ciudad. Informará el procurador don Miguel Sintes Pons, Portal de Mar, 10, bajos. 3-3

En las exportaciones a los neutrales. Es muy difícil, por otra parte, actuar sobre dichos cambios, pues como se sabe está prácticamente prohibida la exportación de oro en aquellos países. El rublo y la lira continúan cayendo. La situación grave que atraviesa Rusia explica suficientemente la fijación del rublo, pero la de la lira no se explica, también los financieros italianos insisten en considerar injusta la cotización actual de la lira que pierde en Londres 30 por 100 mientras el franco sólo pierde el 8. El estado de las finanzas italianas, no justifica — dicen — una apreciación tan desfavorable.

En el balance último del Banco de Francia aparecen con aumento los anticipos al Estado que suben de 11.225 a 11.100 millones y la circulación financiera que pasa de 20.468 a 20.568.71. El encaje oro no ofrece variación apreciable, siendo de 5.911,82 millones, de los que 2.039,90 están en el extranjero.

En Rusia ha crecido también la circulación financiera, pasando de 14.125 millones de rublos a 14.434. El mercado monetario de Nueva York ha estado bastante agitado en la semana última y el dinero al día call money — ha subido de 2,84 a 5 y 6 por 100. También en el Japón ha subido el descuento. En Tokio se ha hecho el call money entre 5,50 y 5,85 por ciento. En Berlín los préstamos al día se hacen entre 8,12 y 5, por 100. A tres meses entre 4 y 5,11. La circulación financiera pasa de 8.924,41 millones de marcos a 8.977,97. El encaje oro se mantiene alrededor 2.402 millones y la cartera sube 20 millones, cifrándose en 11.938 millones.

«Indian Office» ha tenido que elevar el tipo del cambio para las transferencias telegráficas de 1 cheelin 4 1/2 peniques a 1 che. 5 ps. por rupia. Se cree que el crecimiento de la demanda que ha determinado dicha alza es efecto de las medidas adoptadas respecto de la plata por el Gobierno de la India, con motivo del alto precio que tiene dicho metal actualmente.

José M.ª de AREVALO.

**Santoral**

Santo de hoy. — Santos Eustaquio y Agapito y Santos Cándida y Susana vírgenes.

Santo de mañana. — Santos Matéo apóstol y Pá. fl'o.

Visita a la Corte de Maris. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.

**Militares**

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 20 de septiembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginería: Comandante de Infantería don Luis Buzá.

Hospital y provisiones: Capitán 1.º del 63.

Vigilancia: Oficial 6.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

**MAHÓN**

Hemos oído que el distinguido músico mayor del Regimiento de Mahón número 63, don Nadal Torrandell, con autorización de sus jefes y del Excmo. señor General Gobernador prepara un gran orfeón militar del que formarán parte soldados de todos los Cuerpos de la guarnición para cantar la celebrada «Canción del Soldado», del ilustre maestro Serrano, estrenada recientemente en Valencia en brillante festival.

El pueblo de Mahón, tan amante de la buena música, oirá con gusto especial la citada obra y unirá sin duda sus aplausos a los que mereció en Valencia, agradeciendo al señor Torrandell y a las Autoridades militares que le faciliten tan grata ocasión.